

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 ( No 215 )

SERVICE DE 0 h 45

DEUX RESCAPES DU "CAMPEADOR" FONT, EN PRESENCE DU MINISTRE DE LA DEFENSE NATIONALE, LE RECIT DU NAUFRAGE DU PETROLIER ESPAGNOL

VALENCE, 17 août. — Le Ministère de la Défense Nationale communique :

Jusqu'à présent, l'Italie essayait de couvrir ses agressions contre les bateaux espagnols, agressions commencées le 22 novembre par le torpillage de notre croiseur "Miguel de Cervantes" à Carthagène, en les confiant exclusivement à ses sous-marins. Grâce à ce système, un doute planait toujours sur la nationalité des agresseurs.

Sans renoncer à intensifier l'action de ses submersibles, auxquels on doit l'attaque dirigée il y a quelques jours contre le destroyer "Churruca" qui a subi quelques avaries, ainsi que le récent naufrage du "Ciudad de Cadiz", l'Italie a décidé de charger également ses navires de surface d'attaquer les bateaux espagnols. C'est ce que démontre le torpillage du bateau-citerne "Campeador" appartenant à la Compagnie du Monopole de Pétrole, qui a été coulé par deux destroyers italiens.

Deux membres de l'équipage du "Campeador", Pascual Madariaga Olazar et José Vives Ramon, ont été recueillis sur les lieux du sinistre par le vapeur anglais "Clintonia", qui les a débarqués à Carthagène.

Pascual Madariaga, qui a 21 ans, est originaire de Urduliz (Biscaye). Il a fait cet après-midi devant le Ministre de la Défense Nationale le récit suivant :

"Nous avons quitté Constanza le 4 août à 8 heures du matin. Au début, pour neutraliser à l'avance les déclarations qu'auraient pu faire les espions, nous avons navigué avec une grande lenteur. Mais, un peu avant d'arriver au large des îles italiennes, le capitaine du "Campeador" a donné l'ordre de forcer l'allure. Le pétrolier filait alors à une vitesse de plus de 12 noeuds. Le 11 à une heure du matin, le destroyer italien "Saetta", dont nous avons distingué les initiales SA, est venu à notre rencontre. Par la suite, nous avons pu lire son nom inscrit en lettres métalliques sur sa poupe. Le "Saetta" tourna autour du "Campeador" à deux reprises. Devant une telle insistance, et comme le "Saetta" achevait son second tour, le capitaine du "Campeador" donna l'ordre de le saluer en hissant le pavillon espagnol. Le destroyer répondit au salut en arborant le pavillon italien, et continua à nous suivre. A six heures de l'après-midi apparut un autre destroyer semblable au précédent, et dont nous n'avons pu distinguer le nom. Il se plaça à la même hauteur que le "Saetta", et tous deux persistèrent à escorter le "Campeador". Le temps à autre, les navires de guerre italiens lançaient des rideaux de fumée .....

(à suivre)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 ( No 215 )

SERVICE DE 1 HEURE

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE NATIONALE

VALENCE, 17 août. - ARMÉE DE TERRE.

Centre. Fusillades et canonnades habituelles, dans les différents secteurs. Sept évadés du camp rebelle sont passés dans nos lignes.  
Est. Nos forces de Las Parras ont effectué avec succès une reconnaissance au cours de laquelle elles ont infligé à l'ennemi un certain nombre de pertes.

Deux soldats et deux civils se sont présentés dans nos lignes.

Nord. Santander. L'ennemi, poursuivant ses attaques sur les fronts de Reinosa et d'El Escudo, à grands renforts d'artillerie, de tanks et d'aviation, est parvenu à s'infiltrer à l'intérieur de Reinosa. Actuellement on lutte dans les rues avec le plus grand acharnement.

Quand les factieux eurent occupé les hauteurs situés à l'Est de ce village, les forces républicaines qui occupaient La Lora et Los Carabeos, se sont repliées vers le rebord montagneux au Nord de La Virgaorzales et de Requejo. Lorsqu'elles se furent concentrées après leur repli, elles contre-attaquèrent énergiquement les noyaux ennemis qui faisaient pression par l'Est et l'Ouest.

Grâce à de nombreux tanks et à beaucoup d'avions, l'ennemi est parvenu à occuper les hauteurs d'El Escudo et à rompre sur un certain point nos lignes. Il a été repoussé avec de lourdes pertes sur d'autres points.

Les rebelles ont attaqué Mazandredo, Fontibre et Celada de los Calderones. Mais devant la résistance héroïque de nos forces, ils ont été obligés de se retirer.

Il convient de souligner le fait que des avions de chasse rebelles ont mitraillé leurs propres positions de La Herbosa, incident qui s'était déjà produit au cours des opérations de Biscaye quand les rebelles refusèrent d'avancer.

L'action offensive qui s'est réalisée à Santander, a été effectuée principalement par 4 divisions italiennes.

Asturies. Les rebelles ont attaqué à Oviedo dans le secteur compris entre les Adoratrices et le couvent de Santo Domingo. Ils ont attaqué à coups de fusils et de grenades à main.

Dans le secteur del Escamplero et sur nos positions de Llamero, La Escrita, Pedroso et Crullos, canonnades très intenses de l'ennemi.

4 soldats sont passés dans nos lignes sur le front des Asturies, et trois sur le front de Santander.

Sud. Les forces rebelles qui occupent les positions de Dehesa Alta, ont dirigé contre nos lignes un feu très intense de fusils, de mitrailleuses et de mortiers.

Sud du Tage. Dans le secteur du Palais de Sisle et de la maison de La Legua, les rebelles, tentant une nouvelle attaque, sont arrivés jusqu'à nos fers barbelés, mais se sont vus obligés de fuir en désordre, en abandonnant les instruments avec lesquels ils avaient compté couper nos fers barbelés..... (à suivre)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 ( No 215 )

SERVICE DE 1 HEURE

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE NATIONALE ( SUITE )

.....  
Dans le secteur de Quintanilla, une incursion a été réalisée en territoire rebelle, sans que nous rencontrions d'ennemi.

Dans le secteur de Valle, on a effectué des reconnaissances aux abords du Cerro de Avila. Nos forces ont fait feu contre l'ennemi.

Un soldat, avec son armement, s'est présenté dans nos lignes.

Téruel. Nos forces ont effectué une reconnaissance offensive au cours de laquelle elles sont arrivées à 200 mètres des positions ennemies de Las Lomas.

Nous avons occupé le mont de Los Santos, en mettant en fuite l'ennemi auquel nous avons pris un certain nombre d'armes. Dans d'autres directions nous avons avancé jusqu'à Punta Pelos et à 1500 mètres de Toril; de là, nous avons mitraillé efficacement les troupes ennemies.

Nous avons conquis également le village de Zafrilla. De nos positions de la Encubierta et de Jabalon, nos forces ont effectué une reconnaissance d'une profondeur de 3500 mètres, sans rencontrer l'ennemi.

Les batteries rebelles de Valdecuenca et d'El Campillo ont canonné nos positions du Mont Pelado.

A son tour, notre artillerie a bombardé les positions proches de la route de Masogosa.

70 personnes qui avaient été expulsées d'Alba et de Torrelacarcel sont passées dans nos lignes.

#### ARMÉE DE L'AIR.

L'aviation républicaine a bombardé le chemin de fer et la route qui mènent à Posadas ( ). Le bombardement a été répété sur la même voie ferrée, et un train qui se trouvait dans la gare de Posadas, a été atteint.

Il y eut plusieurs combats aériens au-dessus de Villarcayo (province de Burgos). Au cours de ces combats, nos pilotes ont réussi à abattre un appareil ennemi qui est tombé à Villarcayo, et un autre avion qui est tombé dans le secteur de Potes.

Dans la province de Saragosse, des objectifs militaires ont été bombardés dans les villages d'Alfajarin et de Villafranca de Ebro. Des incendies se sont produits.

Les appareils qui ont effectué ces services, ont lancé des tracts de propagande sur la ville de Saragosse.

Comme il se trouvaient au-dessus de Saragosse, nos appareils ont été attaqués par deux avions de chasse, dont l'un a été abattu.

Les lignes ennemies ont été mitraillées dans le secteur de Saragosse.

(Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

■

QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 (N°215)  
SERVICE DE 1 HEURE 30

LUTTES ACHARNEES ENTRE LES REBELLES EN ANDALOUSIE ET A L'INTERIEUR DE  
SARAGOSSE QUI EST ELLE MEME BOMBARDEE PAR L'ARTILLERIE  
DES INSURGES.

Valenco, 17 août: Le Ministère de la Défense Nationale communique:

Les luttes acharnées et sanglantes entre les éléments factieux continuent; elles sont motivées par les profondes discordes qui règnent parmi les rebelles. Des télégrammes officiels d'Andalousie reçus au Ministère de la Défense Nationale nous apprennent que dans nos postes avancés de Villa del Rio et Montoro, ainsi que dans toute la zone orientale du secteur d'Adamuz, on a entendu aujourd'hui une canonnade continuelle à l'intérieur des lignes ennemies, du côté de Bujalance et dans la direction de Castro del Rio et Espejo; cette canonnade a atteint son maximum d'intensité vers 10 heures du matin.

Sur le front de Cabeza Masada, on a également entendu aux premières heures de la matinée, des fusillades des explosions de grenades à main et des canonnades qui provenaient de l'arrière ennemi. Le feu a cessé à 9 heures mais il a recommencé à 11 heures avec une plus grande intensité et il durait encore après midi.

C'est surtout en Aragon et surtout dans la ville de Tarragone que les incidents de ce genre ont pris des proportions énormes. Voici les informations qu'a envoyé au Ministre de la Défense Nationale, le Général en Chef de l'Armée de l'Est:

"11 heures 45 - Nos postes avancés nous informent qu'aujourd'hui, à 11 heures, sur tout le front: ennemi de Villafranca à Perdiguera on a entendu un feu très intense de fusils, de mitrailleuses et de grenades à main. Ce feu provenait également de l'arrière ennemi, à ce qu'il semble il s'agissait d'un violent combat entre les forces rebelles qui occupent le front et d'autres forces également rebelles.

"L'artillerie rebelle qui canonisait nos positions de Suelta Alta cessa le feu dirigé contre nous et peu après on entendit parfaitement le feu de cette artillerie dirigée contre Saragosse. Ceci a été confirmé par l'Etat Major des brigades 120 et 121.

" 12 h. 20 - A 11 heures 40, la lutte continuait sur le front ennemi sans qu'un seul obus parvint dans nos lignes. Le feu a pris une intensité particulièrement grande à Villafranca, Alfajarin et Primoral; l'artillerie ennemie continuait à canoniser Saragosse. On a observé l'arrivée de 8 camions contenant des hommes provenant de Saragosse; les 8 camions se sont dirigés vers Villafranca. A la gare de Pina, un train est arrivé et a pris des soldats en armes. Le train est parti immédiatement pour Saragosse et l'on suppose qu'il allait étouffer un mouvement de protestation qui a éclaté avec une grande violence à l'intérieur de la ville.

" 17h.50 - La Vingt-cinquième division (Sud de l'Ebre) communique qu'on a vu des incendies à l'intérieur de Saragosse et que la canonnade des rebelles contre la ville continue; les rebelles ont retiré en toute hâte les forces qui occupaient Quinto et Belchite; le moral des forces rebelles qui occupent Belchite est si bas qu'hier, elles ont appelé nos soldats de leurs tranchées, disant qu'elles voulaient les rejoindre contre Franco et contre les envahisseurs étrangers". (Agence Espagne).

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)  
Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)  
Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 (N°215)  
SERVICE DE 2 HEURES.

LES PARTIS SOCIALISTE ET COMMUNISTE DE LA PROVINCE DE JAEN  
FORMENT UN PARTI SOCIALISTE UNIFIÉ.

Valence, 17 Août: Le Parti Socialiste de Jaen est désormais constitué par la fusion des partis socialiste et communiste de la province. Ce nouveau parti Socialiste Unifié restera autonome jusqu'à ce que la fusion des partis socialiste et communiste soit réalisée sur le plan national. (Agence Espagne)

NOUVEAU RAID DE L'AVIATION REBELLE SUR BARCELONE.

Barcelone, 17 août: Le Bureau de Presse du Commissariat Général de l'Ordre Public vient de remettre aux journaux la note suivante:  
"Ce soir, l'aviation rebelle a fait de nouveau son apparition sur la ville de Barcelone. A 21 heures 50 la présence d'avions venant du côté de Badalona a été signalée; en même temps que les sirènes fonctionnaient, les batteries anti-aériennes ouvraient contre les avions un feu intense. Un quart d'heure après, les pirates de l'air prirent la fuite du côté de la mer vers Majorque. Ils ont laissé tomber quelques bombes qui ont blessé deux femmes et occasionné des dégâts matériels peu importants. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 ( No 215 )

SERVICE DE 2 HEURES

M. JEAN ZYROMSKI SE PRONONCE EN FAVEUR DE LA DECISION DU GOUVERNEMENT ESPAGNOL DE DENONCER DEVANT LA SDN L'AGRESSION ETRANGERE DONT L'ESPAGNE EST L'OBJET

BARCELONE, 17 août. - Dans une interview accordée à un rédacteur du journal "Ultima Hora", M. Jean Zyromski a notamment déclaré :

"Je pense que la politique de non-intervention et la création du Comité de Londres constituent les échecs les plus graves sur le plan de la politique internationale. Actuellement seule convient une attitude énergique, étant donné que les Etats fascistes jouent sur les hésitations et l'indécision des autres pays. En ce qui concerne la décision prise par le Gouvernement Espagnol de dénoncer à la Société des Nations l'agression dont l'Espagne est victime, je l'approuve entièrement. Dans la guerre d'Espagne chacun doit assumer ses responsabilités, et la Société des Nations est l'organisme le plus indiqué pour assumer la plus grande responsabilité. Le cas de l'Espagne, membre de la S. D. N., ne réclame que l'application des dispositions fondamentales du pacte. Je crois que la Société des Nations sera cette fois obligée de prendre une attitude définie." (Agence Espagne)

UNE REUNION DU CONSEIL DE LA GENERALITE DE CATALOGNE

BARCELONE, 17 août. - Le Conseil de la Généralité de Catalogne s'est réuni cet après-midi.

A l'issue du Conseil, le Conseiller à l'Intérieur, M. Sbert, Secrétaire du Conseil, a déclaré aux journalistes que le parlement catalan reprendrait ses travaux. Le mandat parlementaire catalan étant de cinq années, ce mandat expire le 20 novembre prochain. Mais selon le règlement, il faut que les élections aient lieu trois mois avant. Si les élections n'ont pas lieu dans ce délai (dans le cas actuel, avant le 20 août), le mandat parlementaire se trouve automatiquement prolongé. Comme il est impossible à l'heure actuelle à procéder à des élections, la même Chambre continuera à fonctionner.

"Je ne crois pas," a déclaré M. Sbert, "que la première séance doive être chargée par ni le Président ni le Gouvernement ne feront aucune déclaration ni aucun discours de caractère politique. Nous sommes en un moment où devant les problèmes posés par la guerre il faut nous maintenir tous unis afin de réaliser une politique efficace qui nous conduise rapidement à la victoire."

M. Sbert a ajouté que le conseil s'était occupé des mesures à prendre contre les spéculateurs. "Le Gouvernement Catalan," a-t-il dit, "est disposé à agir avec énergie et à empêcher la hausse injustifiée des prix." (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 (N°215)

SERVICE DE 9 HEURES.

LES DEUX EXPERTS BRITANNIQUES, MM. KENYON ET MANN SONT ARRIVÉS A MADRID POUR Y VISITER LES COLLECTIONS D'OEUVRES D'ART.

Madrid, 17 août: Tard dans la nuit, Sir Frederick Kenyon, ancien Directeur du British Museum de Londres, et M. Mann, conservateur de la Fondation Wallace, sont arrivés dans la capitale, accompagnés par M.M. Perez Rubio, Président du Comité National de Préservation du Trésor Artistique de la République Espagnole, et Corpus Barga, écrivain espagnol bien connu.

Les deux experts britanniques, invités par le Gouvernement espagnol, visiteront les collections et œuvres d'art les plus célèbres qui sont demeurées à Madrid où elles ont été mises en lieu sûr pour être à l'abri des bombardements de l'ennemi.

Demain après-midi, à 18 heures, le Gouverneur Civil de Madrid, M. Trigo, organise en l'honneur des experts britanniques, une réception dans le Palais provisoire du Gouvernement Civil où se trouve actuellement la collection artistique de M. Lazaro Galdeano - une des plus remarquables collections privées - placée sous la protection du Ministère de l'Education Nationale.

Sur l'invitation des autorités madrilènes, les délégués visiteront ensuite les trésors artistiques de l'Escorial et du Guadalajara, avant leur départ pour Valence. (Agence Espagne).

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 ( N° 215 )

SERVICE DE 11 HEURES.45.

LE CARGO ANGLAIS "THORPE BAY" , AYANT A SON BORD 2.000 REFUGIES, A ETE L'OBJET DE TROIS ATTAQUES AERIENNES CONSECUTIVES DANS LE PORT DE SANTANDER.

LONDRES-18 août - Le correspondant du " Daily Express" à Santander communique à son journal:

" Trois raids aériens ont été effectués aujourd'hui à Santander dans l'espace de 40 minutes , sur le cargo anglais "Thorpe Bay" .

"Le "Thorpe Bay" avait embarqué la nuit dernière près de 2.000 réfugiés mais avait différé son départ afin de prendre à bord les orphelins d'un certain nombre de soldats républicains.

"Le premier raid eut lieu à 6h30 du matin, le second à 7heures et le troisième à 7heures 10, " précise le correspondant du journal anglais qui décrit la panique occasionnée par ces attaques parmi les femmes et les enfants dont certains regagnèrent le rivage à la hâte. " Les batteries anti-aériennes de Santander ainsi que celles d'un sous-marin qui se trouvait à proximité du "Thorpe Bay" dirigèrent un feu continu contre l'aviation rebelle . Une heure après ces attaques, le "Thorpe Bay" indemne , appareilla.

"On croit savoir que les réfugiés font route vers la côte orientale espagnole."  
(Agence Espagne)

( A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 ( N°215 )

SERVICE DE MIDI HEURE

LA PENURIE DE VIVRES PROVOQUE DES INCIDENTS A SEVILLE.

GIBRALTAR- 18 août- "La pénurie de vivres à Séville provoque une anxiété considérable chez les rebelles.

Un informateur digne de foi, venant de Séville, a déclaré au correspondant de l'Agence Espagne ce matin qu'en raison du rationnement de l'huile d'olive et de diverses autres denrées, le général Queipo de Llano a décrété que les consommateurs devraient faire la queue devant les magasins d'alimentation.

"Le 13 août", a-t-il précisé, "une bombe a explosé parmi les très nombreuses personnes qui attendaient leur tour devant un magasin, tuant plusieurs d'entre elles.

"Un peu plus tard, 30 personnes, suspectes de sympathies à l'égard des gouvernementaux, ont été fusillées." ( Agence Espagne )

( A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 ( N°215 )

SERVICE DE 13 HEURES 30.

M. KENYON, ANCIEN DIRECTEUR DU BRITISH MUSEUM, A VISITE  
LES MUSEES DE MADRID.

MADRID-18 août- Sir Frederick Kenyon, ancien directeur du British Museum, arrivé hier à Madrid, accompagné par d'autres personnalités anglaises du monde des sciences et par M. Azcarate, Ambassadeur d'Espagne à Londres, a visité ce matin plusieurs musées madrilènes, détruits ou endommagés par les bombardements: entre autres, le Musée d'Archéologie, le Musée d'Anthropologie, ainsi que le Prado.

Les délégués de la Junte de préservation des trésors artistiques ont montré eux-mêmes les caves où les tableaux de maîtres non encore évacués de Madrid ont été mis à l'abri des bombardements rebelles.

Une visite aux ateliers de la Fédération des Etudiants madrilènes, où un grand nombre de jeunes gens et de jeunes filles travaillent bénévolement à dessiner des affiches d'éducation populaire, a permis aux personnalités britanniques de se rendre compte que toutes les couches de la population collaborent à Madrid pour la défense de la culture.

M. Frederick Kenyon a pu constater également que tous les monuments publics situés dans les zones particulièrement menacées ont été entourés, par les soins du Ministère de l'Education Nationale, de murs protecteurs de briques et de sacs.  
(Agence Espagne)

( A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 ( N°215 )

SERVICE DE 14 HEURES 30.

L'AVIATION REBELLE BOMBARDE SANTANDER ET LES VILLAGES DE L'ARRIERE.

Valence-18 août- On mande de Santander:

Trois trimoteurs rebelles ont bombardé hier à 6 heures 40 les quartiers neufs de la ville. Les bombes ont détruit quelques maisons sans atteindre personne.

Les villages de l'arrière républicain ont également été bombardés. Le nombre de victimes est élevé et les dommages considérables. (Agence Espagne)

LES REPUBLICAINS CONTRE-ATTAQUENT VIGOUREUSEMENT SUR LE FRONT DE SANTANDER.

Valence-18 août-On mande de Santander:

Dans une vigoureuse contre-attaque, les forces gouvernementales ont pris d'assaut Valdeterre et Cruz del Marques. Ces positions ont une grande importance stratégique, car elles dominent un certain nombre de collines environnantes.

Les escadrilles républicaines ont effectué pendant toute la journée des vols de reconnaissance et de bombardement. Les appareils gouvernementaux ont détruit une longue file de camions sur la route de Corconte, et dispersé plusieurs concentrations rebelles sur la route dite de la Virga.

Les avions républicains ont survolé le croiseur insurgé "Cervera" qui s'est réfugié dans le port de Bilbao.

Au cours des combats aériens, un trimoteur rebelle a été sérieusement touché. Un avion de chasse gouvernemental a également été atteint, mais il a pu regagner son aérodrome de base. (Agence Espagne)

( A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 AOÛT 1937 ( N° 215 )  
SERVICE DE 18 HEURES 30.

"NOTRE DEVOIR EST D'AIDER LE NORD", ECRIT LE JOURNAL MADRILENE "EL SOCIALISTA"

Madrid, 18 août - Dans son édition de ce matin, "El Socialista" lance la consigne suivante:

"Notre devoir est d'aider le nord".

Dans un éditorial remarquable, le porte-paroles du ministre de la défense nationale écrit notamment: "Nous nous trouvons à la fin de l'été. Bientôt dans le nord, les brumes d'été rendront très difficile l'utilisation de l'aviation, arme décisive dans notre lutte. L'ennemi mettra donc à profit la fin de la belle saison pour sa nouvelle agression dans le Nord. Nous n'exprimerions pas fidèlement notre pensée si nous ne disions tout de suite que nous attendons de Santander et des Asturies une résistance et un héroïsme sans pareil. Mais nous devons, par nos propres efforts, contribuer à leurs luttes. Les troupes du Nord ont besoin de beaucoup d'éléments pour pouvoir se mesurer avec l'adversaire dans des conditions d'égalité relatives. Comment aider Santander? Ne faudrait-il pas répéter l'offensive sur le front de l'Est. De toutes façons, nous sommes obligés de rechercher les moyens de secourir nos troupes du Nord. C'est le devoir le plus impérieux de ces heures." (Agence Espagne)

M. KENYON, ANCIEN DIRECTEUR DU BRITISH MUSEUM, VISITE LES MUSEES DE MADRID.

Madrid, 18 août - Sir Frederick Kenyon, ancien directeur du British Museum, arrivé hier à Madrid, accompagné par d'autres personnalités anglaises du monde des sciences et par M. Azcarato, Ambassadeur d'Espagne à Londres, a visité ce matin plusieurs musées madrilènes détruits ou endommagés par les bombardements, entre autres, le Musée d'Archéologie, le Musée du Prado.....

Les délégués de la Junta de présentation des trésors artistiques ont montré eux-mêmes les caves où les tableaux de maîtres non encore évacués de Madrid ont été mis à l'abri des bombardements rebelles.

Une visite aux ateliers de la Fédération des Etudiants madrilènes, où un grand nombre de jeunes gens et de jeunes filles travaillent bénévolement à dessiner des affiches d'éducation populaire, a permis aux personnalités britanniques de se rendre compte que toutes les couches de la population collaborent à Madrid pour la défense de la culture.

M. Frederick Kenyon a pu constater également que tous les monuments publics situés dans les zones particulièrement menacées ont été entourés, par les soins du Ministère de l'Education Nationale, de murs protecteurs de briques et de sacs. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 (N°215)  
SERVICE DE 22 HEURES.

AU COURS D'UNE VIOLENTE CONTRE-ATTAQUE SUR LE FRONT DE SANTANDER LES  
REPUBLICAINS S'EMPARENT DES HAUTEURS DE VALDEPORO ET DE CRUZ DEL MERCADO.

Santander, 18 août: A la suite d'une violente contre-attaque des républi-  
cains aux environs de Cabezon, les insurgés furent forcés d'abandonner  
les hauteurs de Valdeporo et de Cruz del Mercado.

En dépit du plus violent bombardement la résistance  
républicaine à Cabezon n'a pas été ébranlée. Les gouvernementaux main-  
tiennent leurs positions dans cette localité.

Quant à l'attaque républicaine qui eut pour résultat  
l'occupation des deux hauteurs sus-nommées, elle fut faite par des  
contingents de troupes de Santander, de troupes basques et asturiennes.  
Après une brève préparation de l'artillerie, les bataillons de montagne  
des loyalistes purent surprendre les Marocains par la violence de leur  
élan fait à l'aide de grenades à main et de dynamite. (Agence-Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2°)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

18 AOUT 1947 ( N° 215 )  
SERVICE DE MINUIT.

LE "CONDE ABASOLO" A ETE TORPILLE PAR UN NAVIRE DE GUERRE ITALIEN AU LARGE DU CAP BON.

Valence 18 aout .- Le Ministère de la Défense Nationale communique:

De nouveau, un bateau marchand espagnol a été coulé traittement et cyniquement par la marine de guerre italienne. Après le " Campeador ", dont le capitaine M. Garay Gorordo a ratifié devant le consul d'Espagne à Tunis, la déclaration faite au Ministère de la Défense Nationale par le matelot Pascual Madariaga, le " Conde Abasolo " a été torpillé dans des circonstance identiques.

23 hommes de l'équipage sont arrivés à Argel.

Selon le récit du capitaine du " Conde Abasolo " deux hydravions italiens du type Savoia survolèrent le bateau, le 12 aout dans l'après midi. Le lendemain, à la hauteur du cap Bon, se présentèrent six bateaux de guerre italiens qui, Peu après, s'approchèrent du "Conde Abasolo " deux remorqueurs, italiens également, qui venaient l'identifier.

Dans la nuit, l'un des navires de guerre italiens, s'approcha du " Conde Abasolo " et après l'avoir inondé du feu de ses reflecteurs il se plaça a proximité de lui. A cet instant , les lumières s'éteignirent, et le bateau lança une torpille. Le bateau espagnol qui se trouvait à 36 ° 6 de latitude nord et à 12° 52 de longitude Est coula immédiatement. L'équipage eut le temps de se jeter à la mer et de détacher les canots de sauvetage . Le naufrage du " Conde Abasolo " se produisit à 21 heures. Le bateau italien agresseur était un torpilleur de type très récent , ayant deux cheminées et deux ponts. ( Agence Espagne)

LE VAPEUR ESPAGNOL "ALDECOA" A ETE ATTAQUE PAR UN SOUS MARIN.

Valence 18 aout.- Le Ministère de la Défense Nationale communique:

Le vapeur espagnol " Aldecoa " a été obligé de se réfugier dans le port d'Argel car il était poursuivi par un destroyer italien, qui d'ailleurs, ne parvint pas à l'atteindre. ( Agence Espagne)

UNE DECLARATION DU COMMANDANT DU " CIUDAD DE CADIZ " QUI A ETE COULE PAR UN SOUS MARIN.

Valence 18 aout.- Le Ministère de la Défense Nationale communique:

Selon les déclarations du capitaine du " Ciudad de Cadiz ", le sous-marin qui a coulé ce navire aux environs de Tenedos, est de construction moderne et porte en proue deux gros canons . Il est en outre pourvu d'un canon anti-aérien et d'un appareil radiogoniométrique.

Ce sous-marin a bombardé le " Ciudad de Cadiz " d'une distance de 300 metres. Il a tiré 8 coups de canon et lancé deux torpilles. Tous ces projectiles ont atteint le navire. ( Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du Quatre-Septembre, Paris (2°)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

18 AOUT 1937 (N°215)  
SERVICE DE 24 HEURES.

UN PROGRAMME D'ACTION COMMUNE DES PARTIS SOCIALISTE ET COMMUNISTE  
POUR LA CREATION DU PARTI UNIQUE.

Valence, 18 août: Le Comité National de Coordination des Partis Socialiste et Communiste a élaboré un programme d'action commune pour la création du Parti Unique du Proletariat.

Voici quels sont les points essentiels de ce programme:- 1° Renforcement de la puissance combative de l'Armée Populaire Républicaine; 2° Création d'une puissante industrie de guerre; 3° Concours actif pour l'organisation des travaux de fortification; 4° Contribution active à l'organisation et au fonctionnement rapide des transports au service des fronts et de l'armée; 5° Coordination et Planification de l'Economie; 6° Politique pratique d'amélioration de la situation matérielle, des conditions de travail, de vie et des conditions culturelles de la classe ouvrière- tant urbaine que rurale; 7° Politique agraire d'intensification de la production agraire; 8° Politique de ravitaillement basée sur les nécessités de la guerre; 9° Reconnaissance du respect de la personnalité juridique et historique des peuples de Catalogne, de Galice et d'Euzkadi; 10° Politique tendant à maintenir de bonnes relations d'alliés avec la petite bourgeoisie industrielle et commerciale; 11° Ordre Public rigoureux sur tout le territoire de la République; 12° Renforcement du Front Populaire; 13° Unité de la Jeunesse; 14° Unité d'action internationale; 15° Défense de l'Union Soviétique.

Ce programme a été signé par 4 membres du Parti Socialiste et 4 membres du Parti Communiste; il a été envoyé à tous les Comités Provinciaux et Locaux et à toutes les organisations des deux partis qui devront s'en inspirer dans leur action commune. (Agence Espagne).